

La Voz de Menorca

Número suelto . . . 10 céntimos
Número atrasado . . . 20

DIARIO REPUBLICANO

Año XVIII.— Número 6.394

Suscripción
En la Isla, al mes . . . Ptas. 2'00
Resto de España . . . > 3'00
Extranjero, al año . . . > 50'00

MAHÓN, MARTES 16 SEPTIEMBRE 1924

Redacción y Administración:
CALLE NUEVA.—Teléfono 160

Para "La Voz de Menorca"

Hace falta cordialidad

Ha pasado la fecha del 11 de Septiembre, y no ha sido turbada la paz. Versovia continúa tranquila. Desde aquellas tumultuosas manifestaciones de antaño al silencio que hogaño ha rodeado la estatua de Casanova, va una diferencia considerable. Nada de vítores, ni de aclamaciones más o menos subversivas. Nada de flores, coronas ni lazos. Las floristas de las Ramblas barcelonesas, en este 11 de Septiembre silencioso, han visto menguado su negocio. Han sido las víctimas más dignas de lástima de las severas disposiciones dictadas por el gobernador.

Pero si no ha habido coronas, ni flores, ni lazos, ni vítores, ni aclamaciones, nadie ha podido evitar el desfile ininterrumpido durante todo el día, frente al monumento, de compactos grupos que al pasar junto a la efigie de Casanova llevaron la mano al sombrero en señal de respeto, de acatamiento o de adhesión. Unos, prudentes, apenas osaban saludar con un gesto de temor bien ostensible; otros, en cambio, candidatos al martirio, destacaban su cabeza con gesto retador ante los ojos poco benévolos de la fuerza pública. Todos, decididos a conmemorar como pudiesen—mudos hoy, como antes lo hicieron alborotados—la fecha histórica que tantas veces fué honda preocupación de los gobiernos o causa de graves perturbaciones de orden público.

Esta vez, como tantas otras y como siempre, ha quedado demostrada la escasa eficacia de ciertas medidas coercitivas cuando chocan con la realidad. Podrá evitarse lo externo, lo ostentoso, lo que tenga significación simplemente espectacular; pero nadie será capaz de impedir—y quien tal crea yerra lamentablemente—el culto íntimo a un ideal arraigado en las conciencias. Podrá reprimirse con mano dura toda extralimitación de órdenes que emanen de las autoridades competentes; pero, como consecuencia inmediata, crecerá lozana la flor del martirio, luz de proselitismo, fundamento indestructible de toda fe.

No somos catalanistas; no lo hemos sido jamás. Hemos combatido constantemente toda tendencia particularista, y ello nos da autoridad para escribir como ahora lo hacemos

«El pensamiento no delinque», dijo Maura en el Parlamento español, y ésta es nuestra divisa. Contra la transgresión punible de las leyes, la aplicación inflexible y automática de los Códigos; pero contra la propaganda ideológica, por absurda que parezca, el respeto compatible con la moral pública. De otra suerte, se fomenta y exalta lo que se quiere prohibir y condenar. Las ideas se combaten con ideas; los extravíos del pensamiento con ejemplos de tolerancia que llamen a la razón a quienes, exaltados, pudieran perderla.

Y el tiempo, maestro de la vida, se encarga de restablecer, más pronto o más tarde, el equilibrio perdido.

Ha pasado el 11 de Septiembre y, felizmente, no se ha turbado la paz. La razón se ha impuesto a la pasión; la serenidad a la posible incontinencia de la mocedad inexperta. Más vale así. Pero ya que así ha ocurrido, sería de desear que una etapa de sincera cordialidad echase los cimientos de una posible cordialidad futura, único medio

para que desaparezca la incógnita que ensombrea los espíritus ante la incertidumbre del porvenir. Cataluña tiene derecho a vivir en paz, y a desarrollar tranquila y serena las máximas posi-

bilidades de prosperidad y de progreso que procure para ella con amor el ahincado e inteligente trabajo de sus hijos..

JUAN COLOMINAS MASERAS.

CAMPO DE LA UNION

CALLE SAN CARLOS

Grandes partidos de Foot-Ball para los días 20 y 21 del corriente a las 5 de la tarde.

F. C. Badalona contra Unión Sportiva

1.ª categoría. Grupo B.

= PRECIOS =	
Entrada general	1'50
Entrada de socio	1'00
Media entrada	1'00
Niños menores de diez años	0'25
Sillas	0'50
Palcos	7'00
Señoras	GRATIS

Aviso: La taquilla estará abierta al público, jueves y viernes de 5 a 7 y media tarde y domingo de 10 a 1.

Instrucciones para la aplicación de la Ley del Timbre

Nuestro buen amigo don Pedro J. Sureda, Inspector Técnico del Timbre de Baleares, que se halla actualmente en esta ciudad en visita de inspección, nos ha favorecido con la siguiente carta y la nota que a ella sigue, con lo cual presta un buen servicio a los industriales y comerciantes, que podrán enterarse de las instrucciones precisas para el cumplimiento de la Ley:

Mahón 15 de Septiembre de 1924.

Señor Director de LA VOZ DE MENORCA.

Mahón.

Muy señor mío y distinguido amigo: Conocedor de la favorable acogida que dispensa V. en el diario de su digna dirección, a cuanto redunda en beneficio de intereses menorquines, y estimando de la mayor importancia el que puede usted prestar a los industriales y comerciantes de Menorca toda, publicando de nuevo, con motivo de mi inmediata visita de inspección, la última escala vigente sobre timbrado de productos o artículos envasados, evitándoles responsabilidades que si bien sería yo el primero en lamentar veríame en el imprescindible trance de exigirles, me permito incluirle nota de la misma con encarecido ruego de su publicación, bien entendido que tendré sumo gusto en disipar y resolver cuántas dudas pueden ofrecerse a los interesados.

Gracias anticipadas y reitérale el testimonio de su consideración más distinguida este su affmo. a. y. s. s.

PEDRO J. SUREDA

NOTA

El R. D. 16 Junio último publicado en la Gaceta del 20 dividió los artículos o productos envasados en dos grupos a los efectos del timbrado de los mismos:

Grupo 1.º Artículos alimenticios de primera necesidad, medicamentos y elementos que intervienen en las curas quirúrgicas, llevarán un timbre móvil en cada envase con arreglo a la escala siguiente:

Cuando su precio exceda de 1 peseta y no pase de dos . . . 0'05
Cuando su precio exceda de 2 pesetas en adelante . . . 0'10

Grupo 2.º Los artículos que no sean de la naturaleza de los comprendidos en el párrafo precedente, y las aguas minerales llevarán un timbre es-

pecial, móvil en cada envase con arreglo a la escala siguiente:

De más de 1 a 3 pesetas . . .	0'10
» » » 3 a 5 » . . .	0'15
» » » 5 a 10 » . . .	0'20
» » » 10 a 15 » . . .	0'30
» » » 15 a 25 » . . .	0'50
» » » 25 a 50 » . . .	0'75
» » » 50 en adelante . . .	1'00

En los casos en que los artículos o productos se envuelvan o envasen individualmente, si estos productos así envueltos o envasados son a su vez encerrados o contenidos, hasta cierto número, en otro envase, los vendedores tomarán como base para el reintegro o exención los productos menores, sin perjuicio de que si realizan alguna venta en conjunto de todos los exentos contenidos en el envase superior reintegren el impuesto, por el total, si éste excede del límite de exención.

Los productos o artículos serán sometidos al impuesto desde que ingresen en las tiendas o locales comerciales destinados a su venta al por menor.

El timbre se entenderá omitido o no puesto si no está inutilizado con la fecha de su ingreso o con la marca o sello del establecimiento.

El público y los Inspectores tendrán siempre derecho a adquirir los productos o artículos por el precio del límite de exención, o sea una peseta si se hallaren sin reintegrar o por el precio máximo a que corresponda el timbre unido a los mismos si estuvieran reintegrados.

Cuando los productos o artículos envasados y timbrados sean exportados o se hubiesen inutilizado para la venta por el largo plazo que permaneciesen en almacenes o por cualquiera otra causa, habrá lugar a la devolución de las cantidades satisfechas y con las garantías y condiciones que se han fijado.

Dr. Asián
MEDICO MILITAR
Enfermedades de los niños,
MEDICINA GENERAL
Consulta de 2 a 24. Rosario.
6 a mjs

Banco de Menorca

Descontamos los cupones vencimiento Octubre próximo de títulos de las Deudas del Estado Interior, Exterior y Amortizable 4 por 100 y de Obligaciones del Tesoro 5 por 100.

También descontamos los demás cupones vencimientos Septiembre y Octubre próximos de otros valores, siempre que su líquido importe nos sea conocido.

Noticias marítimas

Los conciertos de la Liga Marítima se dan por terminados

Dada la inseguridad del tiempo, y vista la poca animación que hubo el sábado próximo pasado, la Junta Provincial se ve obligada a dar por terminados los conciertos de esta temporada de los jueves en la terraza del local social.

Se han dado este año 18 conciertos y tres verbenas, además del gran festival náutico de tarde y noche, en el día de la virgen del Carmen.

El año anterior, solo se dieron 14 conciertos, que también debieron terminarse el mismo día, o sea el 13 de Septiembre.

Es demostración de la conveniencia de concluirlos antes de las fiestas de Nuestra Señora de Gracia, por ser ésta la voluntad de la mayoría de socios.

Les dá la Junta Provincial a todos ellos las más expresivas gracias por la eficaz cooperación que se le ha prestado este año. Ha aumentado el número de socios, y todos los conciertos, excepto el último, se han visto muy concurridos. Queda, pues, buena base para el año próximo. Durante el presente mes seguirá abierto el local social, del cual pueden disponer todo el año los señores socios y sus familias, así como el conserge del establecimiento les servirá las comidas y bebidas que deseen, avisando, desde luego, y sobre todo en invierno, con la debida anticipación.

Movimiento de buques

Anoche sobre las diez entraba en el puerto el pailebot a motor «Júpiter», de esta matrícula, al mando del patrón nuestro buen amigo don Jaime Enseñal.

Procede de Barcelona y trae mercancías varias.

—Esta mañana, cerca las ocho, ha fundeado el vapor correo «Vicente La Roda» con escaso número de pasajeros y poca carga, procedente de Barcelona, al mando del capitán don Calixto Menéndez. Saldrá esta tarde a las cinco para la ciudad condal.

—Hoy debe salir de Barcelona para esta el pailebot a motor «Canigó», propiedad

de los señores Pons Martí e hijos. Trae carga general.

—Nos dicen que para la próxima pesca del bou que empieza el 1.º de Octubre, vendrán dos parejas procedentes de Mallorca, y llevarán motor auxiliar.

La pareja que había aquí el año pasado y pertenecía a esta matrícula, fué vendida:

Alcaldía de Mahón

Estadística de existencia de trigo

El señor Teniente Coronel, Delegado del Gobierno, Presidente de la Junta Insular de Abastos de Menorca, en comunicación fechada el 12 del actual, dice textualmente a esta Alcaldía lo que sigue:

«Con el fin de evitar falsas interpretaciones a lo ordenado para la estadística de trigo, se tendrá en cuenta que no se exige la cuantía alcanzada por la cosecha actual en las declaraciones juradas que presenten los productores y poseedores de trigo sino únicamente la existencia real y efectiva en el momento de la declaración con distinción de la procedente de la cosecha actual A) y el remanente de cosechas anteriores que posean en el mismo día B) cantidad necesaria para consumo y siembra C) y sitios detallados donde están las referidas existencias D). Por tanto, deberán presentar las declaraciones juradas tanto los propietarios como los colonos, así como almacenistas, fabricantes o particulares que posean existencias de trigo.»

Lo que se hace público para conocimiento de todos los interesados y su más exacto cumplimiento

Mahón, a 13 de Septiembre de 1924.—
El Alcalde accidental, Joaquín Conforto.

En la calle de Anunciavay, 26, se informa y reciben toda clase de encargos para la acreditada casa TEINTURERIE A. CHATELAIN de Barcelona. Especialidad en los Lavados en Seco. Colores finos y sólidos sobre toda clase de géneros. Negros para lutos, lavables y permanentes. Desinfección garantizada de todas las prendas. Rapidez y pulcritud. Si su ropa de vestir está sucia y ajada o descolorida, con poco gasto se la devolverán a usted limpia, aprestada y como rejuvenecida. Pruébelo usted hoy mismo con cualquier prenda, Anunciavay, 26. 14S

TEATRO PRINCIPAL

TEMPLO DE LA CINEMATOGRAFIA

Hoy martes día 16 Septiembre 1924.—Única sesión a las 9 y media de la noche.

GRAN SESION POPULAR

Irremisiblemente última proyección de la colosal producción

Los Cuatro Jinetes del Apocalipsis

Supremo triunfo de la cinematografía.

Precios: Palcos platea y primer piso, 1'00 peseta.—Entrada y asiento, 0'25 céntimos.

JUEVES

El valor del silencio

por CLARA KIMBALL.

Pronto: El más grande esfuerzo de la cinematografía alemana

LA REINA CAROLINA

NOTA: Esta Empresa por razones particulares no anuncia en el periódico El Bien Público.

SALON VICTORIA

Miércoles día 17 de Septiembre de 1924.—A las 9 y media.

FUNCION POPULAR

VEINTICINCO CENTIMOS

(ENTRADA UNICA)

Última proyección de la grandiosa producción americana en 5 partes, titulada

EL JUEGO DE LA VIDA

Interpretada por una pléyade de artistas elegidos entre los de más fama, y entre los que sobresale por su hermosura e ingenuidad la bellísima

ALICE TERRY

Sábado 20: INAUGURACION DE LA TEMPORADA.

Presentación de una de nuestras

GRANDES EXCLUSIVAS

Aviso: Se admiten encargos de abono en la taquilla de este Salón desde el miércoles de 8 y media a 8.

Crónica local y general

Dos cargos y un Diputado

Ha sido conferido el cargo de Inspector de la Inclusa de Mahón al diputado Provincial don Pelegrín G. Moncada.

También se le ha nombrado Presidente de esta Sección Delegada de la Comisión Mixta de Reclutamiento.

Res inutilizada

Por disposición del profesor veterinario don Rafael Pons ha sido inutilizada una cabra que se había sacrificado para carnearla con destino al consumo público.

La inspección facultativa reveló que la res que se quería servir al vecindario era tuberculosa.

¿Será verdad?

Aún cuando el cargo de Presidente de la Diputación afecta a toda la provincia no recordamos que ninguno haya venido a Menorca para inspeccionar personalmente e interesarse por esta isla.

En su discurso inaugural el nuevo Presidente de la excelentísima Diputación de la Provincia don Luis Canals dijo que en breve pasará a Menorca y a Ibiza con objeto de hacerse cargo de las necesidades de dichas islas, estudiar lo que les convenga y «en lo sucesivo darles el mismo trato que a Mallorca».

Aquí sí que cabe la consabida pregunta: ¿Será verdad tanta belleza?

CINE CONSEY

Hoy a las 6 y media
Colosal sesión popular
Películas de primer orden.

Importación

El vapor correo ha traído hoy de Barcelona, 5.800 kilogramos de carga general, no figurando ninguna partida importante digna de mencionar.

Una cura

Se practicó ayer en la farmacia de don Fiorián Ruiz Cuevas y por este mismo facultativo a un individuo lesionado en un pie por haberle pisado una caballería cuando transitaba por el andén del muelle.

El médico señor Blanch que se presentó luego aprobó en un todo la cura de referencia.

El F. C. Badalona

Hemos tenido ocasión de hablar con amigos que tienen fijada su residencia en Barcelona y que han visto actuar al equipo que llega el próximo viernes. No pueden ser más halagadoras las noticias adquiridas.

Es un equipo de un conjunto admirable. Hay algunos de sus componentes que son verdaderas notabilidades, y han obtenido victorias resonantes.

Nos procuraremos detalles y los daremos e conocer a la afición para que forme su composición de lugar.

Una recomendación nos resta hacer y esta es a la Unión Sportiva.

Es conveniente, muy conveniente, que se entrenen los que han de formar frente al Badalona y han de procurar que se presente el equipo completo para oponer la máxima resistencia al ataque de los notabilísimos equipiers catalanes.

De viaje

Procedentes de Barcelona han llegado esta mañana en el vapor «Vicente La Roda» 35 pasajeros, entre ellos don Pedro Tomás Sitjes, don Antonio Sintes, don Juan Panedas Mesquida e hija, don Martín Moll Mercadal e hija y don Manuel Sintes Fábregues. Sean bienvenidos.

Establecimiento cerrado

Desde hacia algún tiempo estaba el estanco situado en el muelle poco sur-

tido de tabaco, cigarrillos, sellos y de más timbrados, en perjuicio del público en general y de los comerciantes en particular.

Anteayer vimos con sorpresa que dicho establecimiento, o sea la Expenduría número 7, tenía cerradas sus puertas.

Ignoramos el motivo del cierre y creemos que el señor Mir, encargado de esta Subalterna, habrá dado conocimiento a la superioridad.

Conocedores de la actividad y celo del señor Mir y Saura, esperamos que en breve volverá abrir sus puertas el referido establecimiento.

En el muelle hace falta la Expenduría número 7, habida cuenta del movimiento de transeúntes y del consumo de los almacenistas al por mayor.

Una película artística

Hace pocos días en el Teatro Principal se proyectó en sesión de prueba una magnífica cinta que se estrenará próximamente.

Sabemos por quien presencié la exhibición cinematográfica que el film examinadores recomendable en grado sumo y bajo todos conceptos y no podía menos de ser así dados la actriz distinguida e insuperable que desempeña el papel de protagonista, la casa que editó la película y la que la refrenda por haber adquirido aquella en exclusiva.

Por hoy nos limitamos a llamar la atención. Muy pronto concretaremos y demostraremos.

Saludo

Con motivo de haber tomado posesión de sus cargos la nueva Junta Directiva de la Prensa Diaria de Barcelona, nos ha favorecido con atenta carta su Presidente, nuestro distinguido amigo y compañero don J. Pérez de Rosas, en la que nos transmite un cariñoso saludo en nombre propio y en el de sus compañeros de Junta.

Ya sabe el señor Pérez de Rosas lo mucho que se le respeta y se le quiere en esta casa y cuanto agradecemos sus saluciones con motivo de la prueba de confianza que le han dado sus compañeros de Barcelona, haciendo honor a su talento y a sus merecimientos, lo mismo que a los demás directivos de la Asociación.

Caída y lesiones

El jefe de la guardia municipal recibió anoche aviso de que dentro de la cuneta contigua a la cuesta, entre el paseo de la Alameda y el Matadero había un hombre tendido e inerte como si fuera cadáver. Personado en aquel sitio e inspeccionado, merced a un alumbrado que se improvisó, encontré efectivamente a un sujeto exánime y que presentaba heridas en la cabeza.

Por disposición del señor Pons Moll se le trasladó a la caseta de consumos más próxima, se fué en busca de un médico y se requirió también una camilla. Acudió el doctor Andreu y dispuso que el herido fuese trasladado al Hospital Civil, como así se hizo en la camilla de la Cruz Roja. Claro está que en el primer momento y luego en dicha «casa» de salud recibió el herido solícita asistencia.

Entre las conjeturas que acerca del suceso se hicieron predominaba la de que Lorenzo Sintes, que así se llama el lesionado, volvía de una jira o merienda cuando cayó en la «cloaca» que tiene próximamente dos metros de profundidad.

SARNA

Antisármico MARTI
El único que la cura sin baño.
Véndese en todas las farmacias.

CASINO DEL CONSEY

Martes día 16 de Septiembre de 1924.—A las 6 y media de la tarde.

Colosal sesión popular

Entrada única 0'25 céntimos.

LA DUDA

Tomasín en los bosques

Un programa de éxito asegurado por 0'25 céntimos

DOMINGO 21 DE SEPTIEMBRE

A las 6 y media y 9 y media

Estreno de la preciosa cinta TODO UN CABALLERO, de gran lujo.

Pronto: Presentación del formidable actorazo WILLIAM FARNUM y luego la película más grande del mundo, la más interesante y lujosa cuya presentación será un acontecimiento de arte LA ROSA DE NEW YORK, por MAE MURRAY, obra perteneciente al Programa Capitolio.

SERVICIO TELEGRAFICO

de LA VOZ DE MENORCA
DE NUESTROS CORRESPONSALES

Barcelona 15 a las 23 30.

La cuestión de Marruecos

Aspectos de la campaña Noticias satisfactorias

Madrid.—El general Vallespinosa dijo que después de los últimos telegramas recibidos ayer de Marruecos y de las manifestaciones hechas en las comunicaciones con Africa por el general Primo de Rivera, no se hablan recibido nuevas noticias, sabiéndose únicamente que los asuntos marchan allí bien.

Estas manifestaciones fueron confirmadas por el marqués de Magaz.

Agregó el general Vallespinosa que se han firmado hoy decretos de Guerra nombrando comandante general de Larache al general Riquelme, en sustitución del general Fernández García, que ha sido relevado.

Para cubrir la vacante del general Riquelme en la zona de Tetuán, se nombra al general Federico Berenguer.

Evacuación de posiciones

Ampliando noticias de la hoja oficial de hoy, manifestaron en la Oficina de la Prensa del Directorio que la garnición de las posiciones de Tigüsa, ha sido evacuada sin novedad merced a la extraordinaria pericia con que se llevó a cabo por las fuerzas navales y de tierra.

Las fuerzas evacuadas estaban compuestas por un batallón de Extremadura, dos compañías del Serrallo, una mia de la mehalla, cuatro piezas de 75 y cuatro ametralladoras, formando un total de 23 jefes y oficiales y 800 hombres de tropa.

En torno del Directorio

Notas políticas

Apertura de los Tribunales de Justicia

Madrid.—Solemnemente, se celebró esta mañana la inauguración del nuevo Palacio de Justicia, verificándose al mismo tiempo la apertura de los Tribunales.

Presidieron, con el marqués de Magaz, el presidente del Supremo y altos dignatarios de Justicia.

Leyó el discurso de apertura el marqués de Magaz, por ausencia del general Primo de Rivera.

Fue un discurso de rubrica.

Terminado el veraneo

Terminado el veraneo han comenzado a regresar a la corte numerosos políticos.

Para en breve se anuncia el regreso del conde de Romanones, marqués de Alhucemas, Melquiades Alvarez, Sánchez Guerra (ésté volverá algo más tarde.)

También regresará a Madrid en bre-

ve el ex Alto Comisario de Marruecos general Berenguer.

Vuelta por Europa

Dice «La Voz de Guipúzcoa», de San Sebastián:

«Otra vez se inicia el reflujó de políticos hacia Francia. Además de Marcelino Domingo, que se encuentra en París hace cerca de un mes, ha pasado recientemente la frontera Melquiades Alvarez, en dirección a la capital de Francia.

Marchará probablemente antes del domingo a París el ex ministro don Baldomero Argente.

Dentro de unos días, irá también a la misma ciudad don Alejandro Lerroux.

«Motivo de tantos viajes? Muy sencillo: ver mundo, oírse, recoger enseñanzas de la Conferencia de Ginebra, en la que Mac Donald y Herriot han echado los jalones de una nueva política universal.»

Información del día

Arden dos barcos

Los últimos sucesos

Fuego a bordo

Barcelona.—El domingo de madrugada los vecinos de Atarazanas y de la Barceloneta despertaron sobresaltados por una tremenda explosión.

Un resplandor rojizo que se dejaba ver desde muchos puntos de Barcelona, anunciaba un gran siniestro hacia los tinglados del Paseo de Colón.

Desde los balcones del Paseo de Colón se veía una inmensa hoguera que subía impetuosa con ruido sordo, y crecía cada vez más.

Frente a la llamada «Casa de Máquinas» en el muelle de España, un «laud» ardía por los cuatro costados.

Este barco estaba cargado de bencina que, al inflamarse, originó la explosión y, como consecuencia natural, el incendio del barco.

Este, que se llamaba «Francisca Pascual», pertenecía a la matrícula de Alicante. La dotación se componía del patrón Manuel Juliá Alambra y cinco marineros.

El patrón, que no había ido a dormir, escapó de una muerte segura.

En cuanto a los cinco marineros, se asegura que han perecido todos.

No se pudo evitar que el fuego se propagase a uno de los barcos que permanecen aglomerados alrededor del «Francisca Pascual».

El pailebot «Gorgonio II» comenzó también a arder por la parte de popa, tomando en breve gran incremento este segundo fuego.

En cuanto al primero, se veía que todo intento de salvación resultaría estéril. Ardía por todos lados, y pronto estuvo convertido en ascua hundiéndose bajo las aguas.

El «Gorgonio 2.º» también se veía muy comprometido, lográndose localizar las llamas y, al fin, extinguirlas, no sin que toda la popa del barco quedara destruida.

También aquí hubo un herido.

Dada la indole del cargamento, no es difícil suponer que la menor imprudencia de la tripulación al encender luces o fumar, haya originado la explosión.

Para esclarecer esto se instruye sumario.

Telegramas Oficiales

Facilitados en la Delegación del Gobierno

Madrid 16, 1-45.

La situación general de la zona es análoga a la de ayer, si bien cabe señalar como actuaciones favorables la marcha realizada por una bandera del Tercio hasta Dar Xani por territorio de Benmessanar, que

se hallaba dudoso y ha acogido sin embargo favorablemente a la pequeña columna reforzada.

La columna de Xauen llevó ayer el doble cometido de levantar el asedio del importante puerto del Kalaa, que consiguió abastecer, y batió al numeroso enemigo que fuertemente atrincherado lo rodeaba.

El hecho fué muy glorioso, tomando parte en él cuatro tabores de Regulares, una bandera del Tercio, el batallón de Talavera y otros elementos.

Tras rudo combate de todas las fuerzas, un tabor y la bandera lo resolvieron con formidable decisión, haciendo huir al enemigo que abandonó las trincheras y en ellas armamento, municiones, bajas, vestuario y efectos, algunos con dinero, siendo alcanzados en su huida por fuerzas que al arma blanca les hicieron muchas bajas, calculándose estas en más de cien, habiéndoseles cogido dos prisioneros.

Nosotros sufrimos las siguientes bajas: Muertos, teniente del Tercio José Ollero Morente, siete legionarios, doce indígenas y un europeo de Talavera; total, 27.—Heridos siete oficiales de Regulares de Tetuán, a saber: Comandante Allanegui, capitán Pujol, teniente Oirio y alféreces Aransuran, Castillo y Lorenzo, y capitán José Alvarez del Bayo, 25 legionarios, 7 europeos Regulares, 26 europeos y 26 indígenas. Total heridos, 101. Total bajas, 128.

El General en Jefe ha llegado a Larache, a fin de inspeccionar aquella zona.

Se adelanta muchísimo en la organización de tropas y servicios, en instrucción y en disciplina, y espero que en breve plazo quede este Ejército, en lo que a fuerzas tan esenciales se refiere, a la altura que deseo.

Es de Justicia conozcan el País, el Rey y el Gobierno la labor hábil y valerosa que realizan en este territorio un plantel de oficiales que como interventores de las cabillas las recorren aún en estos días de duda sobre su actitud, con escoltas pequeñas indígenas, viven frecuentemente en sus aduares e informan al mando con sagacidad serena y discreta, especie de delegados gubernativos, pero en más arriesgada misión, han conseguido de la masa indígena el respeto y afecto que ganan siempre los hombres rectos y valerosos.

Tengo el sentimiento de comunicarles que a consecuencia de heridas recibidas hace días, ha fallecido el teniente coronel Permyu.

Madrid 16, 4 00

Parte de ayer de la guerra.

Zona oriental sin novedad.

Zona occidental.

Sector de Tetuán.—Las posiciones Gorgues continúan sin novedad.

Sector Mexerach.—En Tilli fué atacada la aguada y hostilizada la posición, causándonos un herido.

En Buñandur fué atacada la aguada por el enemigo que nos causó un muerto y un herido. La fuerza de protección recogió las bajas y produjo al enemigo un muerto y varios heridos.

La columna abasteció el bloqueo de Valle.

Se ha efectuado un convoy a la posición de Kala.

Crédito Mercantil de Menorca

Queda abierto el descuento de los cupones vencimiento Octubre próximo de las deudas Interior, Exterior y Amortizable 4 por 100 y de obligaciones del Tesoro.

Pagamos también otros cupones vencidos en Septiembre actual y Octubre próximo, algunos de ellos libre de comisión.

Para vender Dos pianos manubrio. Informes Cos de Gracia 65, o en Fornells Casa Burdó.

Tipografía Mahonesa.—Calle Nueva